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Critican duramente indolencia de la institución

Viuda del cabo Luis Montoya, fallecido en el desastre aéreo,
habla sobre actitud de Ferza Aérea y lo difícil que ha sido todo

A un año de tragedia
del Hércules, familia
cuestiona a la FACH

Entrevista a subprefecto Marco León, de la Bicrim PDI:
Siete detenidos en ‘Operación 4 Villas’ están
presos y otros cinco con arresto domiciliario
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FLASHMOB DEL ESTALLIDO.- La nueva agrupación cultural Artes de Ruinas desde
hace varias semanas viene dando de qué hablar en nuestra comuna, este jueves por
ejemplo desarrollaron un montaje teatral en el que replicaban los enfrentamientos policia-
les con manifestantes en las calles, la actuación y realismo de la escena llamó mucho la
atención en el Boulevard Prat. Curiosamente muchos de estos jóvenes en otras ocasio-
nes sí han sido detenidos y repelidos por la Policía cuando se manifestaron durante el
estallido social. (Foto Roberto González Short)
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La dejaron en muy mal estado:
Por fin los gitanos
desalojaron la cancha
San Alfonso en La Troya

 Pág. 7

Y aún no hay solución:
Trabajadoras CMR-Banco
Falabella cumplen un
mes en huelga
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Diputado Luis Pardo:
Parlamentario recorrió
Llay Llay apoyando a
juntas de vecinos y APR

 Pág. 4

A las 20 horas vía Zomm:
Mañana presentan libro
Madonna’s, de Marco
López y Diego Díaz
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Su equipo se tituló campeón:
Raúl Amar comienza a
brillar en Estados Unidos
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LOS ANDES
Trasandino obligado a
ganar si quiere cimentar
su acceso a liguilla final

 Pág. 9

PANQUEHUE
Pequeños agricultores
de Palomar beneficiados
con construcción de
tranque acumulador de
agua de riego

 Pág. 10



22222 EL TRABAJO  Viernes 11 de Diciembre de 2020

Salinas Nº 348  •  Fonos:  34 2 34 31 70  -  34 2 34 31 71  •  San Felipe
INTERNET: www.eltrabajo.cl   •   e-mail: diarioeltrabajo@gmail.com

Director : Marco Antonio Juri Ceballos
Asesores Legales : Díaz, Vergara & Asociados

FUNDADO EL 24 DE FEBRERO DE 1929

OPINIÓN

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Dar esperanza

Roberto Carrandi M.

Cristianos para el Siglo XXI

Con este virus maldito
que decirlo tiene caso
¿cuánta gente en todo el mundo
fueron derecho al fracaso?

El sistema de salud
ha gastado una fortuna
y recién están aprobando
en países la vacuna.

Son millones de estudiantes
yo hablo a nivel mundial
que por falta de recursos
pierden su año escolar.

Esta pandemia es un caos
por donde la mire usted
la pobreza va cundiendo
se encarece el internet.

Se rompen las ilusiones
   Fernando Montenegro, Caballito Blanco (Payador)

¿Cómo seguir a Jesús y
ser y dar esperanza a los
hombres y mujeres de hoy?
¿Cuál puede ser nuestra ac-
titud ante la pobreza y mar-
ginación en la sociedad con-
temporánea? Pues estamos
inmersos en este mundo,
como levadura en la masa,
haciendo ‘Liudar’ el mundo.
Estas son algunas actitudes
que debemos cuidar y pro-
mover en nuestras comuni-
dades, parroquias y a nivel
personal.

Frente a la idolatría del
bienestar: Austeridad. Vivir
la austeridad. Evangélica
que encierra una gran ener-
gía liberadora y nos pone
más cerca de los necesita-
dos. El mercado, la publi-
cidad nos avasalla. Frente
al desarrollo inhumano,

Son miles de desempleo
en el rubro que pregunte
ahora viene el rebrote
por favor no se me asuste.

La gente ya se aburrió
en los bares y cantinas
por eso que se reúnen
en las fiestas clandestinas.

Los artistas todo el año
con eventos postergados
no pelamos ni una papa
y hay que estar encerrado.

El gobierno dio los bonos
fueron buenas intenciones
se gastó el diez por ciento
y no suben las pensiones.

Ahora viene el verano
resguardarse no es lo mismo
los empresarios preguntan
¿y qué será del turismo?

Al fin queridos lectores
a pensar de otra manera
que hayan vuelos y cruceros
y que se abran las fronteras.

defensa de la persona:
Nada puede justificar que
se ignore a los más necesi-
tados de la sociedad, mien-
tras el resto está bien. Las
inmobiliarias, las AFP, las
grandes empresas son de-
predadoras no solo de los
seres humanos, sino tam-
bién de la naturaleza. Fren-
te a la cultura individualis-
ta, solidaridad. Promover
una convivencia social más
justa y fraterna, donde to-
dos seamos responsables
de todos. El otro, no es
nuestro enemigo, aunque
piense diferente.

Frente a la insensibili-
dad social, afecto y amor
cercano. No sólo cubrir ne-
cesidades materiales, sino
también ofrecer amistad,
escucha, comprensión, ca-

riño y ternura. La soledad
mata más que el hambre.
Frente al Fatalismo, res-
ponsabilidad y compromi-
so. Convencidos que el Es-
píritu de Dios sigue actuan-
do y que no debemos per-
der la capacidad de ser más
humanos y de organizar la
sociedad de forma más so-
lidaria.

Un Cristianismo, una
Iglesia que no saber vivir y
dar Esperanza ha perdido el
sentido de la venida de Je-
sús, ha perdido el rumbo.

La celebración del Naci-
miento de Jesús nos debe
devolver la esperanza, por-
que todo es posible con la
ayuda de Él.

Nota: Texto basado en
José Antonio Pagola, teólo-
go Español.
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¿Sabías que más de 80
mil niñas, niños y jóvenes
podrían abandonar el sis-
tema educativo producto
de la pandemia? Estas
son las cifras que el Mi-
nisterio de Educación ha
proyectado. Esta cifra es
cruel, esconde una reali-
dad que en porcentaje
puede ser baja compara-
da con otros países de la
región, pero en términos
netos es una realidad que
tiene cara y un contexto
de extrema vulneración.

En Chile hay más de
186 mil niñas, niños y jó-
venes fuera del sistema
educativo, cifra que po-
dría aumentar a más de
260 mil si no atendemos
sus causas. El Ministerio
de Educación a través de
la «mesa por la preven-
ción de la deserción esco-
lar» logró conformar 15
propuestas  que apuntan
a prevenir y hacerse car-
go de esta realidad, pero
algo cojea en esta mesa: el
escaso presupuesto para
combatir la exclusión
educativa en 2021.

La fórmula con la cual
se calculan actualmente
los pagos de subvención

Del dicho al hecho, un
presupuesto estrecho

Liliana Cortés, directora de Fundación Súmate

escolar está afectando so-
bremanera a más de 500
escuelas de jóvenes y adul-
tos y de reingreso que hoy
ejercen una labor clave para
que estos niños, niñas y jó-
venes no vuelvan a quedar
en tierra de nadie.

¿Cómo abordamos esta
realidad? Muy fácil. Tanto
el Ministerio de Educación
como el Congreso Nacional
tienen la oportunidad úni-
ca de aprobar el proyecto
de ley sobre el pago de sub-
venciones escolares en con-
texto Covid-19, sin discri-
minación y atendiendo a
todas las realidades escola-
res, tal como hicieron con
los internados de nuestro
país. Basta con que el pro-
yecto en trámite modifique
los meses de cálculo con el
cual se pagarán las futuras
subvenciones en todo aquel
establecimiento que haya
vuelto a clases desde julio
de 2020. La actual fórmula
considera los meses de
marzo, abril y mayo, y es
injusta con las escuelas de
jóvenes y adultos y de rein-
greso educativo. Esto por-
que en estas escuelas mar-
zo es un mes de adaptación
y no registra el promedio de

asistencia que se produce
después. Proponemos en-
tonces considerar abril,
mayo y junio para estimar
la subvención.

Lo segundo es que el
proyecto defina plazos con-
cretos para las comunida-
des educativas. Establecer
como está ahora que los pa-
gos de subvención en con-
texto pandemia se manten-
gan hasta que se extienda el
estado de emergencia es
ambiguo e inestable. En ese
sentido, proponemos se
abarque todo el año 2021.

Por último, es necesario
que los pagos de subvención
en contexto Covid-19 sean
retroactivos desde marzo y
no desde julio de 2020. Hay
4 meses anteriores con un
déficit presupuestario im-
portante que está afectando
a las escuelas.

Urge aprobar este pro-
yecto cuanto antes. La situa-
ción financiera no da para
más, se necesita que la ley
que se apruebe atienda a las
distintas realidades escola-
res de nuestro país. Que los
establecimientos educativos
jóvenes y adultos y los de
reingreso sean una priori-
dad real.
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Trabajadoras CMR-Banco Falabella cumplen
un mes en huelga y no hay solución

Las funcionarias cumplieron prácticamente un mes en huelga.

Prácticamente completa-
ron un mes de huelga los tra-
bajadores de Banco y CMR
Falabella a nivel nacional y por
ende San Felipe. Eso sí ahora
han radicalizado la huelga por-
que según supimos cerraron las
distintas sucursales de Chile.

Así se desprende de las
declaraciones vertidas por Ya-

riz Zabala, dirigente nacional
de los trabajadores.

«Llevamos 29 días y esta-
mos cerrando todos los pun-
tos de banco Falabella y CMR
Falabella, a nivel nacional son
1.200 trabajadores que se en-
cuentran movilizados en la
calle desde el 12 de noviem-
bre y la empresa ha sido total-

mente intransigente ante nues-
tras demandas, y con respecto
a los días de huelga, un bono
de término de conflicto y mo-
vilización, colación. Espera-
mos prontamente tener algu-
na resolución de parte de la
empresa, algún acercamiento
de parte de ellos que nos pue-
da servir, ayudar con toda la

complejidad de lo que es estar
en huelga, de llevar 29 días de
estar en las calles, de estar
comiendo en las calles con sol,
con frío, con calor, y estar
arriesgando de alguna mane-
ra las vidas en la calle, más
aún con la pandemia que nos
azota y nos mantiene desde
marzo en el país, por lo tanto
y por eso mismo no entende-
mos como la empresa tenien-
do este riesgo letal nos man-
tiene aún en la calle», dijo.

En su momento cuando
comenzaba la huelga, Johan-
na Villavicencio explicó los
motivos de la huelga: «Noso-
tros cada dos años y medio
prácticamente, no alcanzan a
ser los tres años, hacemos una
negociación colectiva, la ne-
gociación colectiva es modi-
ficar los beneficios que otor-
ga la empresa para nosotros
y justamente calzó con el pro-
blema de la pandemia en mar-
zo. En marzo nosotros tenía-
mos la votación y la empresa
obviamente se acogió a la
pandemia para postergar la
negociación colectiva. Noso-
tros nos integramos con Ban-
co Falabella, CMR en este

momento es la tarjeta de cré-
dito de Banco Falabella, en-
tonces al integrarnos noso-
tros tenemos un contrato por
promotora CMR, pero vende-
mos productos de banco ¿Qué
pasa?, es que nosotras que-
remos equiparar uno de los 9
puntos; el principal es man-
tener los mismos beneficios
que tienen los ejecutivos de
banco, vendemos los mismos
productos, tenemos el mismo
sistema de trabajo, pero no
tenemos los mismos benefi-
cios. Por ejemplo el sueldo
base, la movilización, la co-
lación, los bonos, los aguinal-
dos, siendo que somos la mis-
ma empresa y no tenemos los

mismos beneficios; obviamen-
te la empresa se ha acogido
que estamos en pandemia y no
quieren otorgar ningún bene-
ficio para nosotras, entonces
producto de la oferta que no
nos ofrecieron absolutamen-
te nada, nosotros como em-
pleados y trabajadores nos
fuimos a huelga».

- ¿O sea en el fondo es un
tema de igualdad también?

- Exacto, es un tema de
igualdad porque hacemos las
mismas funciones, pero no nos
cancelan de la misma manera
que a los ejecutivos de banco.

En San Felipe son 13 las
personas que trabajan en
CMR-Banco Falabella.
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Diputado Luis Pardo recorrió Llay Llay apoyando a juntas de vecinos y APR

Diputado Luis Pardo junto al concejal Mario Villanueva y candidato a alcalde de Llay Llay,
Fernando Astorga, se reunieron con dirigentes sociales.

• Parlamentario desarrolló un contunden-
te trabajo en terreno con el objetivo de ini-
ciar una labor colaborativa que permita
mejorar la calidad de vida de los vecinos.

El parlamentario orientó a los vecinos en torno a proyectos
en materia de seguridad y desarrollo urbano.

Una provechosa jornada
llevó a cabo el diputado
Luis Pardo en la provincia
de San Felipe, recorriendo
gran parte de la comuna de
Llay Llay, en donde se re-
unió con distintas juntas de
vecinos (JJ.VV.), Comités
de Agua Potable Rural
(APR) y dirigentes sociales
y vecinales, con el objetivo
de iniciar un trabajo colabo-
rativo que permita mejorar
la calidad de vida de las dis-
tintas comunidades que ha-
bitan el Distrito 6.

Acompañado por el
concejal Mario Villa-
nueva y el candidato a al-
calde de Llay Llay, Fer-

nando Astorga, el parla-
mentario inició su recorri-
do por la provincia de San
Felipe, reuniéndose con la
junta vecinal del sector Las
Vegas, en donde junto a
sus representantes discu-
tieron sobre la problemá-
tica que los atañe actual-
mente en materia de co-
nectividad, espacios comu-
nes, vivienda y agua pota-
ble. Tras eso, se reunió con
el Comité de Agua Potable

Rural de Las Vegas para
apoyarlos en la postula-
ción a un proyecto de me-
joramiento de la red y con
la comunidad de regantes.

«El sector de La Vega en
la comuna de Llay Llay vive
la tragedia de muchos sec-
tores rurales totalmente
postergados en la preocu-
pación de las autoridades,
con problemas de conecti-
vidad y de acceso a bienes
esenciales como el agua
potable y la vivienda, y por
lo mismo, esperamos poder
trabajar en conjunto con
sus dirigentes para apoyar
sus necesidades y sacar
adelante los proyectos que
les permitan mejorar su
calidad de vida», declaró el
diputado Luis Pardo.

REUNIÓN CON
VECINOS

Finalmente, la jornada
culminó con una serie de
reuniones con distintos di-
rigentes vecinales, para co-
nocer de primera fuente
sus principales necesida-
des en materia de seguri-
dad y desarrollo urbano.
Fue así como el diputado
llegó hasta el sector de
Santa Rosa para reunirse
con los representantes del
APR El Porvenir, con quie-
nes viene desarrollando un

trabajo para incrementar
el agua necesaria para sa-
tisfacer la lista de espera
de conexiones.

En tanto, la última para-
da del día fue en la pobla-
ción Eliecer Estay, en don-
de el diputado Luis Pardo
orientó a los vecinos en tor-

no a proyectos en materia
de seguridad y desarrollo
urbano, poniéndose a su
disposición para iniciar un
trabajo mancomunado.

«Nosotros vamos a se-
guir acompañando al dipu-
tado Luis Pardo, solicitán-
dole diversas reuniones con

las comunidades pues sabe-
mos que es un parlamenta-
rio cien por ciento compro-
metido con el trabajo en te-
rreno y que siempre ha en-
tregado soluciones a corto,
mediano y largo plazo»,
declaró el concejal Mario
Villanueva.
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Amplia entrevista a subprefecto Marco León de la Bicrim PDI:

Siete detenidos en ‘Operación 4 Villas’ siguen
presos y cinco con Arresto Domiciliario

Marco León, director de la Brigada Criminal de la PDI San
Felipe.

‘OPERACIÓN 4 VILLAS’.- No fue una coincidencia que con la llegada de León a la PDI de
San Felipe se viera acción y resultados policiales en las calles de nuestra ciudad. (Archivo)

Hace algunas semanas
unos 120 agentes policia-
les de la Bicrim de la PDI
irrumpieron en Villa 250
Años para desmantelar
varios grupos dedicados al
Microtráfico y otras acti-
vidades ilícitas, lo que ge-
neró gran revuelo en el
populoso sector. Hoy de
manera Exclusiva com-
partimos con nuestros lec-
tores una entrevista con
quien lideró esa operación
policial.  Hablamos del
subprefecto Marco
León, director de la Bi-
crim San Felipe, quien nos
concedió una amplia en-
trevista sobre su trayecto-
ria policial y temas gene-
rales de su trabajo y la
unidad que dirige.

«Tengo una carrera
policial de 28 años de ser-
vicio y he estado en varias
unidades policiales, inicié
mi carrera en la Brigada
de Delitos Económicos
metropolitana, laboré un
par de años en esa uni-
dad, posteriormente me
desempeñé en la Unidad
Investigadora de Robos,
en Ñuñoa, donde estuve
otro par de años, ahí se
contrastan las realidades
delictuales. En realidad
una es más investigativa
y de papel, en tanto que la
otra de robos es más poli-
cía y operativa en la calle
o sea más confrontacio-

nal, aún así ambas están
relacionadas con la parte
investigativa», comentó
León a Diario El Traba-
jo.

TÍTULO Y CORONA
Así respondió Marco

León a nuestras preguntas,
además nos amplió sobre el
destino de los detenidos en
la Operación 4 Villas recien-
temente realizada.

- Luego de ese fogueo
tan intenso, ¿cómo lo-
gró avanzar en su carre-
ra?

- Posteriormente me
desempeñé durante 11
años en la Unidad Investi-
gadora Criminal de Ñuñoa,
esa brigada es territorial,
en la que vemos una gama
de delitos que van desde
las amenazas, el hurto, mi-
crotráfico de droga. Ha-
llazgo de cadáveres y ro-
bos, toda una gama de in-
vestigaciones que se reali-
zan que a uno le van dan-
do una pequeña expertiz
para desempeñarse quizás
poco a poco en las distin-
tas áreas.

- ¿Qué hizo después
de esos 11 años en Ñu-
ñoa?

- Después de esa etapa
me desempeñé en Las Con-
des, también en la Bicrim
de Las Condes por cuatro
años más, y posteriormen-
te en la etapa de funciona-

rio pasé a desempeñarme
en la Academia Superior de
Estudios Policiales, esos
son reforzamientos de es-
tudios que en el fondo per-
filan a la persona como jefe,
y en calidad de poder des-
empeñarse como jefe que
egresa.

- ¿En la Brigada de
Delitos Económicos
participó usted en casos
de Lavado de Activos?

- Para casos de lavado de
dinero existe una unidad
especializada que ve el tema
de lavado de dinero cuando
es detectada e inicialmente
se determina por el delito
económico, y una vez que es
detectada por lo general es-
tos casos los absorbe la Uni-
dad de lavado de Activos de
la PDI.

- ¿Cómo llegas a la
jefatura de la Bicrim
San Felipe, y por qué
coincide con el gran
operativo efectuado
hace dos semanas en
Villa 250 Años?

- Generalmente todos
los años la PDI tiene una
movilidad de funcionarios,
tanto por los que se retiran
de la institución y esos
puestos hay que cubrirlos,
dentro de eso la unidad de
San Felipe, el jefe subpre-
fecto Fernando Silva fue
promovido a un cargo ma-
yor en la Región de Ranca-
gua como Prefecto, y esta

unidad quedaba sin man-
do, entonces se buscó un
jefe que tuviera expertiz en
la parte de Bicrim y yo
cumplía con esos requisi-
tos, de esa manera fui des-
tinado a esta unidad y ya en
la unidad me dan a cono-
cer este gran operativo que
ya llevaba dos meses de
proyección.

- Háblenos de ese
operativo y de los deta-
lles que se puedan cono-
cer

- Fue un tremendo
operativo además con más
de 100 funcionarios, lo
que en realidad se inten-
taba aquí era desbaratar
varias familias que utiliza-
ban el microtráfico en una
población que en aparien-
cia genera algunos proble-
mas en la ciudad de San
Felipe, por lo que rápida-
mente me inserté en esta
operación y participé di-
rectamente como lo es mi
tónica de participar acti-
vamente, no solamente en
la oficina, sino también en
terreno.

- Muchos comenta-
ban en redes sociales
del por qué no se hacen
estos operativos más
seguido, ¿qué pasará
ahora, se dará segui-
miento a este tipo de ac-
ciones? ¿Quién decide
esto, ustedes en San Fe-
lipe o los superiores de
Santiago?

- Este operativo en par-
ticular obedece a una se-

guidilla de delitos que se
cometían al interior de al
menos dos poblaciones en
este sector (4 Villas), eso
motivó a que la misma Po-
licía de Investigaciones re-
cabara todos estos antece-
dentes delictivos en los
que se incluye un homici-
dio y quemas de casas, jun-
to a reclamos de vecinos
que dicen que había micro-
tráfico de drogas, esto mo-
tivó que nosotros como
PDI denunciáramos ante
el Ministerio Público esta
serie de eventos delictua-
les, y a través de una orden
de investigación de largo
aliento y con mucho recur-
so humano y tecnológico
logramos este resultado
tan favorable que se obtu-
vo ese día.

- ¿Qué fue de los de-
tenidos, quedaron algu-
nos libres, se logró que
otros quedaran presos?

- Sí. Por lo general cada
vez que nosotros como ins-
titución ponemos a deteni-
dos imputados ante el Mi-
nisterio Público, obtene-
mos los resultados, esto tie-
ne que ver con un asunto
estadístico también para
nosotros irnos nutriendo y
determinar posiblemente

que si hay personas que
quedan en libertad, hacer-
les un seguimiento y ver el
comportamiento que van
teniendo.

- ¿Quedaron todos
los detenidos de ese
operativo presos?

- No, hubo sobre todo
menores de edad que que-
daron a disposición de
Menores, y varios de los
adultos, cinco en total,
quedaron con Prisión Pre-
ventiva, en total siete per-
sona incluyendo a los me-
nores, y cinco personas
más con Arresto Domici-
liario, desconozco si con
dispositivo electrónico o
no.

- ¿Palabras para
nuestros lectores y a la
comunidad de San Feli-
pe?

- Bueno más que nada
recordar que nosotros so-
mos colaboradores eso
siempre lo recalco a las au-
toridades, que no nos vean
como una amenaza, noso-
tros queremos seguir sien-
do una ayuda, un auxilio, mi
llamado siempre será el
mismo, vengan a nuestra
unidad 24/7 todos los días
del año.
Roberto González Short
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Este sábado presentan el libro Madonna’s, de Marco López y Diego Díaz

IMPERDIBLE LANZAMIENTO.- Ellos son Marco López Aballay, Diego Díaz Nakada, Felipe Mondaca y Pamela Román,
gestores de este nuevo trabajo literario.

ESTE SÁBADO.- Esta es la portada de este libro, obra que
ya fue publicada hace años por Marco López en su libro Mis
Historias de Rock.

En estos tiempos cuan-
do todo se recicla, reinven-
ta y se adapta a las circuns-
tancias del presente, es
cuando nacen nuevas for-
man de realizar presenta-
ciones de libros y activida-
des culturales a través de
Internet, y es así también
como los autores del libro
Madonna’s; Marco Ló-
pez Aballay (narrador) y
Diego Díaz Nakada (ilus-
trador), se han animado a
presentar este libro vía
Zoom este sábado 12 de di-
ciembre, a partir de las
20:00 horas.

SIEMPRE LÓPEZ
Esta es una idea pro-

puesta por la profesora Pa-
mela Román, de la carre-
ra de Ilustración en la Es-

cuela de Diseño del DUOC
Viña del Mar, quien tam-
bién participará en el even-
to con su faceta de modera-
dora. Diario El Trabajo
habló con Pamela Román
sobre este proyecto: «Este
libro nace dentro de mi ta-
ller de Ilustración, en 2019
convoqué a mis alumnos
para ilustrar cuentos de al-
gunos escritores pertene-
cientes al catálogo de Edi-
ciones Inubicalistas de Val-
paraíso. De esa manera, en
manos de Diego Díaz Naka-
da se ilustró el cuento
Madonna’s, del libro His-
torias de Rock del escri-
tor aconcagüino Marco Ló-
pez Aballay. El año pasado
el cuento se publicó en for-
mato digital en la página de
Ediciones Inubicalistas, y

este año se publicó en for-
mato papel obteniendo un
hermoso libro objeto» dijo
la académica.

Por su parte, Diego Díaz
Nakada, nos explica que
«para Madonna’s opté por
tomar referencias de nove-
las gráficas para adultos,
pero que no tuvieran som-
bras tan duras, ni dibujos
en exceso realistas, aunque
cuidando las formas. En
esta historia usé tonos ma-
gentas y lilas, que se rela-
cionan un poco con lo eró-
tico y recuerdan las luces de
neón en los clubes. Con res-
pecto al material utilicé pa-
pel para técnicas mixtas de
300 grs., y para pintar usé
aguada de acrílico y reto-
ques con lápices de colores.
Una vez finalizada esa eta-

pa, pasé a la digitalización
y retoques para calibrar los
colores», asegura Díaz a
Diario El Trabajo.

El escritor Marco López
Aballay por su parte, nos
cuenta que «esta es la his-
toria de un hombre que per-
dió a su esposa en un acci-
dente automovilístico, y
para superar el dolor con-
curre al Madonna´s, un
céntrico Nigth Club de Pie-
dra Grande. Allí conoce a
una joven dependiente,
quien es muy parecida a su
esposa fallecida. Emocio-
nalmente se conecta con la
joven, urdiendo una trama
en donde los sentimientos
se conectan con la pasión de
un hombre maduro, que al
parecer ha extraviado el
rumbo de su existencia. Es

una historia triste, con sen-
timientos encontrados y
cargado de erotismo», rela-
ta López.

Otro invitado a esta ac-
tividad es Felipe Monca-
da Mijic, director de Edi-
ciones Inubicalistas de Val-
paraíso, reconocido poeta,
ensayista y músico nacional
que ha obtenido el Premio

Municipal de Poesía (2016),
y los Premios a Mejores
Obras Literarias (años
2015-2017), entre otros re-
conocimientos nacionales.

Para quienes deseen ad-
quirir este libro, se pueden
contactar con Marco López
Aballay al +56 9 8383
3580.
Roberto González short
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La dejaron en muy mal estado tras dos años de usarla:

Por fin los gitanos desalojaron la cancha San Alfonso en La Troya

Manuel Orrego Vera, parce-
lero encargado ahora de la
cancha San Alfonso en La
Troya.

GRANDE MANOLO.- Manuel Orrego lleva días acopiando la basura que los gitanos acumularon a lo largo de dos años en
la cancha deportiva San Alfonso, de La Troya.

EN EL LUGAR.- Diario El Trabajo visitó el lugar este jueves, encontrándonos con gran can-
tidad de botellas vacías de licor.

AGUA BENDITA.- El panorama ahora es otro para esta cancha, pues luego de dos años sin
ser regada, ahora bebe el preciado líquido para recuperarse y lucir verde.

MUCHOS DAÑOS.- Así quedó la cancha luego que los gitanos la ocuparan por dos años,
haciendo también fogatas en el césped.

Hace pocos días y luego
de ocupar los gitanos de
manera clandestina la can-
cha San Alfonso de La Tro-
ya para vivir en ella duran-
te dos años, gracias a una
orden judicial se logró que
la desocuparan, quedando
tras su partida varias mon-
tañas de basura de todo
tipo, la que aún la tarde de
este jueves seguía siendo
amontonada por ‘Manolo’
Orrego para ser sacada del
sector. Las cámaras de
nuestro medio visitaron
esta cancha para ver de cer-
ca los daños y mejoras que
quedaron y se están logran-
do respectivamente.

OPERACIÓN
LIMPIEZA

Manuel Orrego Vera,

parcelero encargado ahora
de la cancha San Alfonso en
La Troya, habló sobre la si-
tuación superada con los
gitanos: «En total somos 44
parceleros acá los que esta-
mos encargados de este sec-
tor, de los 44 parceleros so-
mos siete los que estamos
activos y haciéndonos car-
go de la cancha, y en mi
caso soy quien está a tiem-
po completo a cargo de re-
parar y dar mantenimien-
to a esta cancha», dijo Ma-
nolo a Diario El Trabajo.

- ¿Cuál era el proble-
ma que tenían ustedes
por la ocupación de los
gitanos de la cancha?

- Desde hace dos años
esta cancha estaba llena de
gitanos y todo estaba seco,
no se podía regar, no se po-
día hacer nada porque ellos
se creían los dueños y que
no los podíamos echar,
nada, y logré correrlos con
la firma de los vecinos acá,
y saqué una orden judicial,
sólo así se fueron. Ahora
gracias a Dios tengo la can-
cha limpiecita con apoyo de
algunos vecinos para lim-
piar, ya que no tenemos re-
cursos del Municipio ni al-
guna otra institución.

- Vemos mucha ba-
sura y envases de licor
y otras bebidas alcohó-
licas.

- Sí, toda esta basura la

dejaron los gitanos; acá
ellos consumían mucho al-
cohol en sus carpas instala-
das acá en nuestra cancha.

- ¿Qué harán ahora
con esta cancha para
2021?

- Ahora lo que viene es
hacer campeonatos de par-
cela, lo que se acostumbra-
ba antiguamente, todos la
recuerdan por eso los cam-
peonatos de la cancha San
Alfonso.
Roberto González Short
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Raúl Amar comienza a brillar
en los Estados Unidos

Unión San Felipe  quiere dar en
el norte otro golpe que lo

acerque más a la cima del torneo

Bajo el mando de Héctor Roco Lucero el Uní Uní está invicto.

El capitán de Unión San Felipe, Jesús
Pino, feliz por el momento del equipo

Desde esta temporada el defensor Jesús Pino lleva la jine-
ta de capitán en el Uní Uní.

Para Jesús Pino, el ac-
tual capitán del Uní Uní, la
victoria sobre Barnechea
cobró un valor en sumo im-
portante ya que indepen-
diente de la posición que
ostenta, el equipo huaico-
chero cuenta con nombres
y hombres de experiencia.
«No era fácil porque ellos

tenían muy buenos jugado-
res, algunos por lo demás
muy altos, a los que costa-
ba mucho marcar. Ganar
ese partido fue una tarea
difícil que supimos sacar
adelante con propiedad.
Estoy feliz, no solo por mí,
sino que todo el grupo, por-
que a la calidad técnica que

tiene se suma la humana, al
ser todos grandes personas.
Ojalá podamos llegar a la
meta que nos hemos plan-
teado para esta tempora-
da», reflexionó el zaguero
central.

Respecto a la feliz po-
sición que en la actualidad
tiene el equipo sanfelipe-

ño: «No podemos sino es-
tar contentos por la ubica-
ción que tenemos en la ta-
bla. Es obvio que siempre
trabajamos con el objeti-
vo de pelear los primeros
puestos», dijo de manera
categórica el hombre de
más peso en el actual ca-
marín albirrojo.

A las 10 de mañana de
hoy, en un horario extraño
que ya comienza a hacerse
habitual en el fútbol profe-
sional chileno, Unión San
Felipe estará ante una de
sus salidas más complica-
das en lo que resta de tor-
neo.

El rival de los sanfelipe-
ños será Deportes Copiapó,
uno de los equipos que mete
presión en el grupo de avan-
zada de la competencia de

plata del balompié chileno,
y ante el cual los sanfelipe-
ños buscarán sostener el in-
victo que ostentan en la era
de Héctor Roco Lucero,
que en la capital de la Se-
gunda Región dirigirá por
primera vez fuera del Muni-
cipal.

Para el duelo frente a
los atacameños la ANFP
designó a Miguel Araos
como árbitro central, el
que será acompañado por

los asistentes: Sergio La-
gos (1º), Erick Pizarro
(2º), mientras que Felipe
González cumplirá fun-
ciones como cuarto árbi-
tro.

La vigésimo cuarta fe-
cha del campeonato de la
Primera B, se completará
en la ciudad de Chillán
donde a las 18:30 horas el
líder Ñublense recibirá a
un ‘resucitado’ Deportes
Temuco.

El equipo adulto del Prat en el nuevo piso del coliseo de la calle Santo Domingo.

Raúl Amar en plena acción en un partido del torneo donde
Miami Prep se tituló campeón.

Muy bien, por no decir
excelente, le están saliendo
las cosas al joven sanfelipe-
ño Raúl Amar en los
EEUU. Hace una semana el
jugador salido de las filas

del club Arturo Prat, se ti-
tuló campeón junto a su
equipo Miami Prep. En di-
cha competencia se reunie-
ron 25 quintetos.

Los números de Raúl

Amar fueron muy positivos
a raíz que promedió 10 pun-
tos por partido y 8 asisten-
cias; estadísticas muy posi-
tivas que van pavimentan-
do el camino para que el jo-

ven aconcagüino pueda se-
guir su carrera en el gigante
del norte.

LA NUEVA CARPETA
Otra nota interesante

del baloncesto local se re-
gistró días atrás cuando el
equipo de honor de la

rama de básquetbol del
club Prat, probó el nuevo
piso del Fortín de la calle
Santo Domingo, dejando
muy buenas sensaciones
en todos los integrantes
que lo catalogaron como
ideal y de muy buena cali-
dad.
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Trasandino obligado a ganar si quiere comenzar a cimentar su acceso a liguilla final

El equipo de Los Andes está obligado a hacerse fuerte de local en el Municipal de San Felipe.

Tempranamente y de
manera inesperada, Tra-
sandino vio complicarse sus
opciones de avanzar a la
postemporada del torneo A
de la Tercera División. El
arranque del conjunto andi-
no ha estado lejos de lo es-
perado al tener en sus regis-
tros una caída como local y
un meritorio empate como
forastero ante el siempre
respetado cuadro de Lima-
che.

Si el conjunto dirigido
por Miguel Sánchez no
quiere comenzar a despe-
dirse tempranamente de la
fase más importante de la
competencia, deberá ganar
sí o sí a Quintero Unido, en
el partido que mañana a la
cinco de la tarde se jugará
en el estadio Municipal de
San Felipe.

Fue el mismo entrena-
dor  del ‘Cóndor’ quien ex-
plicó a El Trabajo Depor-
tivo el dubitativo comienzo
de su escuadra. «Con Ova-
lle no salieron las cosas
como hubiésemos querido;

ya con Limache tuvimos un
buen repunte que nos ilu-
siona con poder conseguir
un buen resultado frente a
Quintero. Mejorar es una
urgencia porque al ser un
torneo corto el margen de
error es muy corto», anali-
zó el coach.

El entrenador asume
con claridad que mañana no
habrá excusas válidas si no
se gana. «Sabemos que de-
bemos terminar la primera
rueda de la fase de grupos
con un triunfo. Esperamos
poder quedarnos con el
triunfo. No tengo la menor
duda que contamos con un
plantel para pelear por el
ascenso; solo falta soltar
las amarras del arranque
para que el equipo demues-
tre de lo que es capaz», re-
machó el encargado de
guiar a los andinos de retor-
no al fútbol profesional.

Los hinchas del ‘Tra’ que
quieran ser testigos del due-
lo frente a los costeños po-
drán disfrutarlo en la plata-
forma movilticket.
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09:00 Dibujos Animados
11:00 Dibujos Animados
12:00 Novasur
14:00 VTV Noticias Edición Mediodía
15:00 Novasur
17:00 Música en VTV 2
18:30 VTV Noticias Edición Tarde
19:00 Música en VTV
19:30 Dibujos animados
20:00 Documentos (REP)
20:55 Portavoz Noticias
21:30 VTV Noticias Edición Central
22:30 VTV Tiempo
22:35 Cuarentena, con Iván Pereira y Sergio Alfaro
23:00 Wurlitzer con Freddy Pantoja
00:00 VTV Noticias Media Noche
00:45 Música en VTV 2

PAUTA PROGRAMÁTICA VTV2 Y CANAL 14
VTR / 67 LUXOR EN LLAY LLAY Y CATEMU

VIERNES 11 DE DICIEMBRE 2020

EXTRACTO NOTIFICACIÓN

RIT: V-93-2020 GARRIDO/ F. Ing. 13/11/2020
RUC: 20-2-2077750-3 Proc. Voluntario Forma  Inicio: Solicitud

SAN FELIPE, VEINTICINCO DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS
MIL VEINTE.

EN CAUSA RIT V-93-2020. RUC 20-2077750-3.
NOMBRAMIENTO GUARDADORES MENORES DE EDAD,
PARTE SOLICITANTE DON ALADIN DEL CARMEN GARRIDO
BASTIAS C.I. 15.146.360-6.

POR RESOLUCIÓN DE FECHA VEINTICUATRO DE
NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTE, SE HA ORDENADO
CITAR A AUDIENCIA NO CONTENCIOSA A PARIENTES Y
TERCEROS CON DERECHO PREFERENTE DE LOS NIÑOS
ANGELA  FERNANDA GARRIDO ESPINOZA RUN
21.360.718-9 y KAROL FRANCISCA GARRIDO ESPINOZA
RUN  21.865.416-9, PARA EL DÍA 22 DE ENERO DE 2021, A
LAS 10:00, EN LA SALA 2, EN EL JUZGADO DE FAMILIA DE
SAN  FELIPE, UBICADOEN CALLE ARTURO PRAT Nº 532,
SAN FELIPE.

SE HACE PRESENTE A LAS PARTES QUE LA
AUDIENCIA DECRETADA PRECEDENTEMENTE SE
REALIZARÁ A TRAVÉS DE VIDEOCONFERENCIA, PARA LO
CUAL LAS PARTES DEBERÁN CONECTARSE A LA
SIGUIENTE ID:

SALA DOS: HTTPS://ZOOM.US/J/9402345168
SE CITA A LAS PARTES CONFORME A LO

PRESCRITO POR LOS ARTÍCULOS 21 Y 59 DE LA LEY Nº
19.968, ES DECIR, LA AUDIENCIA SE CELEBRARÁ CON LAS
PARTES QUE ASISTAN, AFECTÁNDOLE A LA QUE NO
CONCURRA TODAS LAS RESOLUCIONES QUE EN ELL SE
DICTEN SIN ULTERIOR NOTIFICACIÓN Y SI AMBAS
PARTES NO ASISTIEREN Y NO SE SOLICITA NUEVA FECHA
DE AUDIENCIA DENTRO DE 5 DÍAS DE DECLARADA EL
ABANDONO DEL PROCEDIMIENTO.                                  9/3

JOSÉ ANTONIO GONZÁLEZ GUERRERO
MINISTERIO DE FE

JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE

 MUNICIPALIDAD DE SAN FELIPE

AVISO  A LA COMUNIDAD

Con motivo de Fiestas Navideñas se hace necesario realizar,
la suspensión del tránsito vehicular en calle Prat:  Entre
Toromazote - Coimas, Salinas - Traslaviña hasta el 28 de
diciembre de 2020. Decreto Ex. N° 4366/2020

CHRISTIAN BEALS CAMPOS
ALCALDE SUPLENTE

NECESITO
SEÑORITAS

Excelente presencia,
mayores de 18 para

trabajo de nueva apertura
privado San Felipe

(alojamiento, buen trato ).
967109543   -
+56994254568

San Felipe

Cuatro pequeños agricultores de Palomar beneficiados con
construcción de tranque acumulador de agua de riego

Los agricultores beneficiados junto al alcalde subrogante de Panquehue, Sebastián Brito, y
la encargada comunal del Prodesal Panquehue, Ximena Caballero.

ARRIENDO OFICINAS CON

ESTACIONAMIENTO INCLUIDO

A SÓLO DOS CUADRAS DE LA PLAZA DE ARMAS

Amplias, acogedoras, construcción sólida y nueva,
dos ambientes, ideal consulta profesional

Interesados llamar a los fonos :

34-2-34 31 70 - 9 8479 5521

• Se trata de proyectos financiados por in-
termedio de la Comisión Nacional de Rie-
go (CNR) y postulados a través del progra-
ma Prodesal Panquehue.

PANQUEHUE.- Sin
lugar a dudas, los efectos
negativos de la prolongada
sequía en el valle de Acon-
cagua mantienen en estado
de alerta a los pequeños
agricultores, pues si bien
durante este año tuvimos
semanas con precipitacio-
nes, la disponibilidad de
agua de riego sigue siendo
escasa.

Por lo mismo y motiva-
dos por el programa Pro-
desal de la Municipalidad
de Panquehue, cuatro pe-
queños agricultores del sec-
tor de Palomar Interior re-
sultaron beneficiados con la
construcción de embalse de
regulación corta (Tran-
ques); que les permitirá el
riego de sus cultivos, en este
caso puntual nogales y du-
raznos.

La encargada comunal

del Prodesal Panquehue,
Ximena Caballero, explicó
que se trata de un proyecto
muy beneficioso para cada
uno de estos pequeños agri-
cultores: “Durante el año
2019, estos pequeños agri-
cultores me hicieron venir
varias veces, pues se regis-
tró una disminución impor-
tante en la cuaja de los fru-
tales y en el tamaño de es-
tos mismos. Por lo tanto, se
dio la opción que la CNR
(Comisión Nacional de Rie-
go) participara en una alian-
za con el Indap para lograr
la construcción de algunos
tranques. Ahora de una
gran cantidad de postulan-

tes, en Palomar Interior te-
nemos a cuatro vecinos se-
leccionados, donde tras un
periodo de ocho meses hoy
ya ven concretada esta im-
portante iniciativa”.

Se trata de cuatro em-
balses de regulación corta,
con una capacidad de 300
M³, donde cada uno de los
agricultores realizó un apor-
te del 10% del valor del pro-
yecto.

Los agricultores benefi-
ciados en esta oportunidad
son Silvia Ahumada con una
inversión de $ 8.262.534;
Jaime Ahumada $
7.872.480; Ana Ahumada $
8.128.023 y Justo Ahuma-
da con $ 8.128.023 pesos.

De acuerdo a lo señala-
do por Justo Ahumada, esta
obra de riego es una solu-
ción esperada por muchos
años, que les permitirá so-
brellevar de mejor manera
el proceso de cultivo y cose-
cha: “Para nosotros es una
gran ayuda pues teníamos
graves problemas con el
agua. Les puedo contar que
el año pasado estos árboles
recién se vinieron regar el 15
de octubre, cuando los pri-
meros riegos son la prime-
ra quincena de agosto, eso
nos obligaba a luchar por el
agua, nos conseguíamos
agua, regábamos con bote-
llas, por lo tanto, con esto

estamos muy gradecidos
pues nos sentimos muy
contentos por tener este
proyecto. En mi caso parti-
cular tengo cultivos de du-
raznos y al contar con este
tranque, me motiva para el
próximo año postular a un
proyecto de riego tecnifica-
do, que mejorará más aún
todo este proceso”.

Para el alcalde (s) de
Panquehue, el arquitecto
Sebastián Brito, con la ad-
judicación de estos proyec-
tos se viene a dar respuesta
a una necesidad planteada
por largos años por estos
pequeños productores: “Es-
tos vecinos principalmente
tenían problemas con el su-
ministro de agua para regar
sus plantaciones, así que
este proyecto les viene a

ayudar considerablemente
para la disponibilidad del
recurso, ya que el año pasa-
do ellos tuvieron problemas
con respecto a la calidad de
los frutos que estaban extra-
yendo de sus terrenos, así
que con esto con el fin de
garantizar la calidad del

agua, es un muy buen pro-
yecto”.

Agregó finalmente Xi-
mena Caballero, que a los
proyectos ya concretados se
suman nuevos tranques in-
traprediales para Palomar
Interior, Lo Campo, El Mi-
rador y San Roque.
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Debe empoderarse para lograr el
éxito en los romances que haya en tu vida.
SALUD: No haga que sus problemas de sa-
lud empeoren debido a la negatividad. DINE-
RO: Oriente todo su esfuerzo para que con-
crete sus metas rápidamente. COLOR: Ca-
lipso. NÚMERO: 15.

AMOR: Los cambios bruscos de actitud pue-
den generar confusión en quien está cerca
suyo. SALUD: Proyecte hacia su interior la
luz del universo para que tu alma se nutra
con toda esa energía positiva. DINERO: Trate
siempre de trabajar en equipo con sus cole-
gas. COLOR: Magenta. NÚMERO: 8.

AMOR: No es recomendable que inicie el día
teniendo un desencuentro con su pareja.
SALUD: Debe ayudarse más para así poder
recuperar más rápidamente su salud. DINE-
RO: No debe perder el enfoque hacia el lo-
gro de todos sus sueños. COLOR: Amarillo.
NÚMERO: 3.

AMOR: Trate siempre de evitar el conflicto a
pesar de verse tentado/a a reaccionar. Eso
evitará problemas a futuro. SALUD: Aléjese
de cualquier foco de energía negativa que
intente ingresar y afectar su vida. DINERO:
No renuncie a sus metas en la vida. COLOR:
Negro. NÚMERO: 13.

AMOR: Iniciar el día con el pie derecho en el
amor es una tarea que recae en usted. Apro-
veche esta nueva oportunidad para recibir el
amor. SALUD: Enfócate en recuperar la vi-
talidad que necesitas para lo que resta de
mes. DINERO: Nuevas oportunidades para
su futuro. COLOR: Azul. NÚMERO: 31.

AMOR: Las decisiones más acertadas son
aquellas que se piensan bien y que involu-
cran a la mente y al corazón. SALUD: Pída-
le al universo la mejoría que tanto necesita.
DINERO: Aunque el camino se ponga com-
plicado, usted no debe rendirse. COLOR:
Salmón. NÚMERO: 4.

AMOR: Tiene la oportunidad de enfrentar
nuevos horizontes en lo amoroso si es que
esta sin pareja. SALUD: No debes desperdi-
ciar la salud que tiene su organismo. DINE-
RO: Aun puede corregir el camino para me-
jorar su situación financiera. COLOR: Gris.
NÚMERO: 9.

AMOR: Vaya dejando atrás las malas expe-
riencias vividas este año, para así no arras-
trar malos recuerdos. SALUD: Cada día es
una oportunidad para mejorar en lo anímico.
DINERO: Si el camino se pone cuesta arriba
no se debe rendir. COLOR: Café. NÚMERO:
29.

AMOR: Es hora de afianzar mucho más los
lazos afectivos con tu pareja. SALUD: Co-
mience una nueva etapa dando tu máximo
esfuerzo para hacer un cambio de vida y
mejorar tu salud. DINERO: Debe esforzar-
se mucho para terminar bien este 2020.
COLOR: Blanco. NÚMERO: 5.

AMOR: Tenga el valor para enfrentar cada
problema que aparezca en su vida y que
perturbe a su corazón. SALUD: Cualquier
perturbación repercutirá más adelante en
su condición. DINERO: Capacítese para
enfrentar de mejor manera los nuevos de-
safíos. COLOR: Marengo. NÚMERO: 2.

AMOR: Disfrute las cosas como se ven-
gan y no pierda la oportunidad de comen-
zar nuevos romances. SALUD: Es primor-
dial que comience a tener una actitud más
positiva. DINERO: Debes mentalizarte para
conseguir el éxito en todo lo que se pro-
ponga. COLOR: Verde. NÚMERO: 26.

AMOR: Alejarse del mundo junto a tu pa-
reja permitirá que entre ustedes haya un
reencuentro y un renacer en su relación.
SALUD: No dejes que las influencias ex-
ternas perturben sus nervios. DINERO:
Quien se esfuerza logra sus metas. CO-
LOR: Lila. NÚMERO: 17.

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

ELECTROENCEFALOGRAMAS
ENFERMEDADES DEL
SISTEMA NERVIOSO

Dr. MARIO IGLESIAS N.
Neurólogo

Edificio I.S.T. - Merced 565
- Of. 301 - F.: 342515625

San Felipe
Centro Médico Bio Centro
O’Higgins 510 - Los Andes
Fonos 342424330 * 342408018

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343 -

342912543 - San Felipe
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A un año de la tragedia del Hércules, familiares acusan indolencia de la FACH

El cabo 1º Luis Montoya junto a su hoy viuda Caroline Car-
vacho, quien reconoció la terrible indolencia que ha mostra-
do la FACH para con las familias de las víctimas.

• Caroline Carvacho, viuda del cabo Mon-
toya, fallecido en el accidente aéreo: «Mi
hija de 5 años me dice ‘mamá, yo sólo le
pediría a Dios que me diera un día más para
estar con mi papá para poder abrazarlo
para poder besarlo’».

Este día miércoles 9 de
diciembre se cumplió un
año del fatídico accidente
aéreo del avión de la FACH,
el Hércules C-130 en el Mar
de Drake.

Se han presentado que-
rellas contra quienes resul-
ten responsables. Los fami-
liares acusan indolencia por
parte del alto mando de la
Fuerza Aérea, es decir un
abandono total.

Este accidente afectó a
nuestra zona porque en el
avión iba el cabo 1º Luis
Montoya, cuya viuda Ca-
roline Carvacho, conver-
só con nuestro medio, con-
cordando con lo que dicen
los demás familiares, reco-
nociendo además que ha
sido un año muy complica-
do: «Todo lo que ha salido
en prensa, en televisión, los
reportajes y todo eso es
cierto, la indolencia por
parte de la institución
(FACH), la falta de empa-
tía que ha tenido hacia las
familias durante todo este
año de verdad que es im-
presionante. Uno esperaría
que ellos como Institución
estuviesen a otra altura con
la familia, pero no ha sido
así, ha sido un año bastan-
te complicado desde lo emo-
cional, lo investigativo, te-
ner que enfrentarse a ellos
para gestionar, para solici-
tar, no teniendo favorables
respuestas. También el go-
bierno, en realidad hemos
tenido que luchar día a día
para poder continuar, tan-
to con el gobierno como con
la institución en sí», seña-
la.

- No sé si es mala o
buena noticia que Al-
berto Espina, ex minis-
tro de Defensa, no está.
Me imagino que hubo
compromisos con uste-
des que hoy debiese ha-

ber olvidado, como hoy
está en el Consejo de
Defensa del Estado.

- Claro, eso fue uno de
los grandes temas, hoy en
día no está, son cargos que
van cambiando en el tiem-
po rápidamente como he-
mos visto. Él asumió com-
promisos con la familia que
quedaron totalmente a la
deriva, sin nadie hacerse
cargo ahora de aquello, y
eso de verdad es por lo que
estamos trabajando y seguir
luchando, porque no es po-
sible que venga una autori-
dad de gobierno, prometa lo
que se le plazca y después si
te he visto no me acuerdo.

- Es que esa es la sen-
sación.

- Exacto, cuando uno
asume cargos, uno asume
con las cosas buenas y ma-
las, entonces si en el gobier-
no de turno hicieron prome-
sas, se supone que esas pro-
mesas están autorizadas por
el mismo gobierno, eso de-
biese cumplirse y eso es lo
que nosotros abogamos, es-
tamos luchando, ellos pro-
metieron invertir todos los
recursos necesarios para la
búsqueda de esa nave, como
también buscar a los fami-
liares que iban en ese avión,
cosa que no se cumplió. No
hay prueba fehaciente y evi-
dente que esas gestiones
fueron efectivamente reali-
zadas, y que si no fueron con
una deberá ser con otra por-
que la tecnología a nivel
mundial está, entonces son
los recursos en que estamos
topando para que esté esa
tecnología ahí y se pueda
meter en ese mar de Drake
y poder buscar más partes
de lo que era la aeronave,
que ayudaría a poder deter-
minar cuáles fueron las cau-
sas reales de lo que pasó el
9 de diciembre del año pa-

sado. El último contacto que
tuvieron por parte de un
‘flight cell’, de un dispositi-
vo fue a las 18:13, es ahí
donde tenemos la última
señal que como todavía es-
taba el avión, por eso es que
nosotros apelamos a esa fe-
cha, en muchas partes sale
el día de hoy, en algunas lá-
pidas todo eso, porque tu-
vimos que realizar gestión
para hacer los cambios de
certificados de defunción,
porque efectivamente el día
10 a las 00:40 era la hora
que se daba por siniestrada
la nave, pero no es el día ni
la causa de la muerte de
nuestros familiares; bueno,
la causa está aún indetermi-
nada, lo único que tenemos
como contexto es que a las
18:13 horas fue ese último
reporte por un dispositivo
que se llama ‘flight cell’.

- ¿Cómo ha sido este
año?

- Terrible, terrible por-
que como decía hay muchas
cosas con las que tenemos
que lidiar que tienen que ver
con la institución.

- Emocionalmente es
terrible por la pérdida,
¿pero el no tener res-
puesta profundiza más
el dolor o no?

- Sí, porque te lleva a te-
ner el día a día buscando
una u otra cosa para poder
seguir luchando, para poder
ir a golpear otra puerta.
Desde lo particular también
es complejo como vivirlo en
el día a día, en mi caso yo
tengo 3 niños que son pe-
queños y te juro que no hay

día donde ellos se acuerden
de él (padre), día en que no
me digan que lo extrañan,
día que no tengamos pena y
eso se hace pesado porque
como mamá uno tiene que
ponerse esa coraza, tener
esa fortaleza para poder ex-
plicarle a ellos de una ma-
nera distinta que tenemos
que continuar.

- Que logren enten-
der en el fondo.

- Claro, la mayor tiene
ahora 10 años, ella entien-
de un poco más, pero así y
todo la tristeza la tienen
igual porque Luis para ellos
era lo máximo, como todo
el mundo su papá es lo
máximo y haberlo perdido
de esta manera imagínense,
por ejemplo la de 5 años me
dice: ‘Mamá, yo sólo le pe-
diría a Dios que me diera un
día más para estar con mi
papá, para poder abrazar-
lo, para poder besarlo’, y así
cada día te salen con cosas
que parten el alma de lo que
avanzas, al final terminas
retrocediendo más de lo que
avanzas, sumados también
a una pandemia que te hace
estar casi al 100% en tu ho-
gar, con pocas posibilidades
que ellos puedan salir a dis-
traerse, y uno mismo, en-
tonces se suman tantas co-
sas en un año tan complica-
do.

- Ante un accidente
de esta magnitud, ¿pen-
saba usted que la insti-
tución iba a reaccionar
de esta manera?

- Jamás.
- Porque su marido

lo dio todo y usted lo de-
cía, la FACH aparte de
su familia, lo era todo
para él.

- Claro, él entró ahí con
un sueño, todos los que en-
tran a una institución así…
En realidad hay que tener
vocación porque tú tienes
que estar disponible y que
mucha gente a veces no lo
entiende, estar 24/7 para
ellos los 365 días del año;
acá no existe el cumpleaños
de tu hijo, de él o celebra-
ciones de navidad, año nue-
vo, fiestas patrias; o sea si
tienes que ir a trabajar, tie-
nes que ir, no hay excusa.
Entonces tú esperarías aho-

ra el retorno, que tu institu-
ción estuviese a esa altura
con sus familias, indepen-
diente de las responsabili-
dades porque eso no tiene
que ver con tema de respon-
sabilidades, tiene que ver
con un tema de humanidad,
de apoyar a estas familias en
el dolor que están sufrien-
do, porque pueden ser o no
culpables, eso lo determina-
rá la propia investigación,
todo apunta que sí.

Dice que concuerda ple-
namente con la opinión de
los demás familiares, cuyo
común denominador es que
el avión no debió haber sa-
lido: «No, no, de ninguna
manera, de hecho el vuelto
estaba planificado para el
día siguiente, el 10. Ellos lle-
gaban el 9 y al día siguiente
estaba planificado la entra-
da a la Antártida, y desco-
nocemos por qué razones
adelantaron esa entrada,
supuestamente había mal
clima en los próximos días
e iban a tratar, pero te das
cuenta que adelantaron un
viaje no estando las condi-
ciones de esa aeronave, no
estando las condiciones me-
teorológicas, entonces da
qué pensar, ¿cuál era el apu-
ro? Si sabían que habían fa-
llas, que su misma gente les
dijo que no se podía volar y
ellos hicieron caso omiso,
alguien dio la orden que te-
nían que volar sí o sí, con
una carga peligrosa que iba
en esa aeronave que no de-
biese haber ido mezclada
con pasajeros ahí», indica
Caroline.

- Lo otro fundamen-
tal es el audio del cabo
eléctrico que mandó a

su madre.
- Sí, él de alguna mane-

ra le indica que hay una fa-
lla y que si bien la falla era
de su área, pero él no tenía
repuesto ahí en Punta Are-
nas, sino que mandárselo a
buscar a Santiago y eso lle-
garía el martes. Si bien es
cierto que es una falla que
reporta de alguna manera la
dificultad de los repuestos
que hay, cosas que fallan
que necesitan ser reparadas
y todo, pero con esa… de al-
guna manera habría podido
sobrevolar. Pero a través del
tiempo te vas dando cuenta
que también se suman otras
fallas más y hay algunas que
han ido tomando más peso
y que están más sustenta-
das, y te das cuenta que en
realidad, si estaba ese avión
en esas condiciones y con lo
que hoy en día hasta la fe-
cha sabemos en lo que va,
no debería haber volado por
ningún motivo.

- Se dice a veces que
en algunas circunstan-
cias de la vida hay que
gritar más fuerte ¿Qué
gritaría más fuerte en
este momento?

- Llamar a las conscien-
cias de las autoridades, ha-
blar a las consciencias de los
altos mandos de la institu-
ción, porque no sé cómo
ellos podrán dormir con
esta tremenda carga enci-
ma, sobre todo hoy en día
que ellos se van a retiro. Ahí
yo apelo a las autoridades a
también alzar su voz, por-
que hay cosas que no pue-
den pasar.

En el avión viajaban 38
tripulantes, todos los cuales
fallecieron.

El cabo 1º
Luis

Montoya
posa con el
Hércules a

su espalda,
avión donde
perdería su

vida.


